

ruín y denigrante del ataque.

Mala consejera es siempre la pasión Sr. Paituvi (D. Salvador), pues, impulsado V. por ella no ha comprendido que es muy.... torpe y ridículo, por no darle otro mote, aparentar que un Señor Concejal, encanecido como Vd. en el oficio, y por añadidura primer Teniente de Alcalde á la sazón, y luego encargado de la Alcaldía, por nuestra dimisión á la caída de aquel Gobierno, tenga que preguntar hoy, qué se han hecho de cantidades que Vd. dice hizo ingresar, despues de *ocho años* de delincuente y sospechoso mutismo. Y si, como afirma dicho Señor, y nosotros reconocemos, era él, el jefe de la comisión de consumos, quien lo disponía y mandaba todo, teniendo hasta delegada, sobre este particular, la autoridad del Alcalde, obrando con toda independendencia y absoluta libertad de acción, ¿no revelan sus acusaciones supina ignorancia ó refinada perfidia?

Intenta el Sr. Paituvi (D. Salvador) historiar hechos ocurridos en esta localidad, y aun en esto, no resulta afortunado.

No es un mérito para nadie, que al escalar el partido conservador el poder bajo la gefatura de D. Francisco Silvela, despues de la trágica muerte del malogrado D. Antonio Cánovas del Castillo (q. e. p. d.), las huestes que este acaudillara en su tiempo, viéronse preteridas y mermadas sus justas influencias en todas las provincias de España y tal vez de un modo particularísimo en la nuestra, donde se inició la era de conjuras y ataques contra nuestro querido amigo y jefe D. Manuel Planas, quien tuvo que sufrir serios disgustos y contratiempos, soportando infinitas imposiciones del Gobierno y entre estas la de candidatos para los Distritos, en las elecciones á Córtes que debían celebrarse en breve.

Nadie como nuestro apreciado y buen amigo D. Mariano Puig y Valls, que yá había representado el Distrito reunía mayores elementos y simpatías para volver á serlo, y sin embargo, llamados cierto día á conferenciar con el Sr. Planas, el inolvidable amigo D. Felipe Parera (q. d. g. h.), D. Joaquin Palay, de Badalona y el que suscribó, hubo de manifestarnos a quel señor, que el candidato impuesto ó designado por el Gobierno para este Distrito era el Sr. Marqués de Santa Isabel, á quien el partido Conservador debía apoyar, como lo hacía él, suscribiendo al efecto el Comité de esta villa, una alocución que por no tenerla á la vista no afirmamos si contenía la firma de Don Salvador Paituvi, por más de que este mos casi seguros de que sí.

Renunciamos analizar si, despues de semejante acuerdo del partido y comité fué formal y correcta la conducta del señor Paituvi (D. Salvador) patrocinando solapadamente la candidatura de D. Miguel Laporta, ayudado por algunos elementos republicanos de esta localidad de

quienes dijo en otra ocasión al mismo Sr. Planas, que disponía de ellos.

Vino despues de ser elegido diputado el Sr. Marqués de Santa Isabel, la lucha para la Alcaldía de esta villa. Dos eran los candidatos que se patrocinaban: D. Juan Xiol por el Diputado y la falange fusionista y el infrascrito que lo era por el partido conservador que acaudillaba el Sr. Planas. Tenáz fué la contienda y la derrota de nuestra candidatura sembró alarmas y recelos en el partido, consecuencias naturales y lógicas del vencido.

Nombrado Alcalde D. Juan Xiol que era decididamente apoyado por el Diputado del Distrito, con un Gobernador hostil al Sr. Planas, como el General Sr. Marina ¿qué otra cosa podían hacer los elementos planistas, sino observar una conducta de templanza y transigencia, evitando el reproducir la lucha de castas anteriormente sostenida en esta villa, y evitar por otro lado sinsabores y probables fracasos al amigo y jefe Sr. Planas?

Así lo aconsejaba éste y así lo acatamos nosotros, junto con D. Felipe Parera, jefe local del partido y el Sr. concejal D. Jaime Estrada, procurando por medios persuasivos alcanzar la reposición en sus cargos de algunos amigos ya que no era posible la de todos; díganlo sino D. José Cubells, D. Francisco Fernandez, D. Eusebio Gonzalez y quizás algun otro que en estos momentos no recordamos. Dígalo también D. José Tardá, en aquel entonces arrendatario del impuesto de consumos, si gracias á nuestro esfuerzo y al del compañero Sr. Estrada, pudo conseguir abortara un complot contra él tramado, evitándole graves perjuicios de los cuales no nos cabe la menor duda hubiera quedado por completo quebrantado.

¿Qué hacía mientras tanto el Sr. Paituvi (D. Salvador)? ¿qué conducta observaba tan *enragé* conservador? Pues, encastillarse en su café, sin acudir á su puesto de honor que era el Consistorio, babeando á todo aquel que no concurría á su establecimiento y no pensara como él y confeccionar un *Comité Tetuanista del que se proclamó Gefe*. ¡Esto sí que es claudicar!

Porque, téngase en cuenta que el Sr. Paituvi (D. Salvador), es el *terrible enfant* de las situaciones que le son favorables y prósperas, pues, que en siéndole adversas y con Alcaldes de algun temple, concrétese tan solo á sostenerse al paio, esperando mejor tiempo.

Tratar de todo aquello de dimitirnos oficialmente el Comité; de mendigar actas de Concejal por nuestra parte; de ofrecérselas al Sr. Paituvi (D. Salvador) espontánea y suplicadamente, lo consideramos archi-ridículo, con tanta mayor razón, tratando como trata de probar su dicho, *echando el muerto al difunto*. Para confirmar nuestro *Remitido*, bástanos solo la siguiente comunicación.

«Comité Liberal-Conservador de la pro-

vincia de Barcelona. —A fin de tratar de las próximas elecciones de Diputados á Córtes y Senadores y adoptar los acuerdos que se estimen oportunos, se reunirá el Comité provincial del partido el próximo viernes 17 del corriente á las 4 tarde en el local de este Comité. —Lo que tengo el honor de participar á V. como Delegado por el Distrito de Granollers rogándole la asistencia. —Dios guarde á V. muchos años. —Barcelona 9 de Abril 1903. — El presidente. —Manuel Planas Casals. — Sr. D. José Manuel Bigas Delegado del Comité Liberal-Conservador de Granollers.

Dice también el Sr. Paituvi (D. Salvador) que, mientras paseábamos con tragicitos nuevos la vara de Alcalde, luciendo la Alcaldía por los Centros políticos y recreativos de la Capital, él, como Gefe de la Comisión de consumos recaudaba dinero y más dinero.....¡¡ cuanta ingratitud!!

Dejando á un lado, eso de los tragicitos, por pertenecer al género infantil, ¿tan falta de memoria está ya el Sr. Paituvi (D. Salvador) para haber olvidado, el porqué paseábamos la vara de Alcalde por los Centros políticos y recreativos de la Capital? Pues tenga en cuenta que lo tienen presente nuestros convecinos; y supuesto que él nó, principiaremos á hacer memoria:

Paseábamos la vara de Alcalde, implorando y mendigando influencias y favor, doblando la dorsal muchas y muchas veces, abandonando otras tantas nuestros deberes y ocupaciones profesionales, en aquella época de encarnizada lucha política, para conseguir la legalización de los desafueros, ilegalidades y atropellos cometidos por el Sr. Paituvi (D. Salvador), durante el poco tiempo que fué Alcalde de esta villa y aun en ocasiones que no era tal.

Recuerde el Sr. Paituvi (D. Salvador), entre otros hechos, el ocurrido en casa de los Sres. Barangé, cuyo espectáculo y sus consecuencias, no se ha tan facilmente desvanecido.

Fijese un poco el Sr. Paituvi (D. Salvador) en lo que pasó con los *célebres gastos* de aquella fiesta mayor que él era Alcalde, mírese frente á frente á su conciencia, y se convencerá seguramente, despojado de sus atrevimientos y osadías, no es ciertamente él quien, sin destachatez inaudita, *recuerde el lucimiento de nuestra Alcaldía*.

Precisa ser todo lo *desahogado* que es el Sr. Paituvi (D. Salvador), para garantir, bajo su firma, el dicho de que, durante nuestra Alcaldía, *no hicimos la más pequeña mejora pública*.

¿Surgieron por encanto, acaso, el arreglo y adoquinados de las plazas de Perpinyá y la Corona?

¿Nos regalaron, por ventura, las casas que adquirimos para la construcción de las Consistoriales, los Señores D. Francisco de P. Montaña y D. José Tardá?